
庞志杰： 我是一家物业公司
的员工， 近日单位发了通知， 要
求我们今年春节放假期间必须值
班， 并给我们每人都排好了值班
表。 我是大年初三、 初四连续值
两天班。 公司说值一天班给200
元钱。 但如果按三薪计算， 我们
很多人的加班费会高于200元 ，
可领导说这是值班不是加班， 来

了又不干活， 所以统一按200元
支付， 请问： 单位这种规定合法
吗？

杨雪峰： 北京市高级人民法
院与北京市劳动争议仲裁委员会
于 2009年 8月 17日联合发 布 的
《关于劳动争议案件法律适用问
题研讨会会议纪要 》 第22条规
定： 下列情形中， 劳动者要求用

人单位支付加班工资的， 一般不
予支持： (1) 用人单位因安全、
消防、 节假日等需要， 安排劳动
者从事与本职工作无关的值班任
务； (2) 用人单位安排劳动者从
事与其本职工作有关的值班任
务， 但值班期间可以休息的。 由
此来看， 如果您符合上述情况的
规定， 不应视为加班， 但可以要

求公司按照劳动合同 、 规章制
度、 集体合同或惯例等支付值班
待遇。

提问者 庞志杰 回答者 杨雪峰

■有问必答

提问： 物业公司员工 庞志杰
回答： 市总工会法律服务中心 杨雪峰

□本报记者 王香阑

春节值班
工资应怎么算？

面对一群以初中学历为主的
农民工， 怎么讲课才能讲到点儿
上， 让他们听得明白？ 为此， 本
报记者与中建二局安装公司廊坊
钢结构分公司技术部经理赵俊进
行了对话。

记者： 去年， 您作为焊工技
能班培训主讲老师， 都给农民工
培训了什么？

赵俊： 举办这个焊工技能培
训班， 是公司适应发展的需要。
厂区刚刚投产不久， 需要有技术
力量过硬的职工来生产高质量产
品， 因此我要从内部培训自己的
职工。 这次培训采取的是校企合
作形式， 市总工会职工大学调动
校内优秀教师资源， 为厂内焊工
进行培训课程设计， 根据不同焊
工水平教授不同焊工技能， 使每
位焊工都能听得懂、 学得会、 用
得上。

这次 ， 我们培训的106名职
工全是农民工， 他们经过公司选
拔， 学历以初中为主， 少数具有
高中学历。 作为主讲老师， 我主
要讲解了焊接的工艺标准、 操作
习惯等。

点评： 培训内容因材施教，
让每位农民工都听得懂。

记者： 面对以农民工为主的
学生， 您是如何做到化繁为简、
通俗易懂的？

赵俊： 针对农民工学历低的
特点， 我用PPT做课件， 图文并
茂地讲解， 课堂上还得拿着焊接
材料， 让学员辨认材料， 并进入
车间实际操作。 授课过程中， 学
员们遇到的难题是， 不太理解国
家标准。 对此， 我找来视频现场
播放， 讲清楚了国家标准的评定
标准。 我不直接讲空洞的理论，
往往会结合他们的实践操作来讲
理论， 让他们明白， 理论是从实
践中来。

点评： 结合实践来讲理论，
有图有真理。

记者： 授课过程中， 让您觉
得感动的是什么？

赵俊： 让我感动的是农民工
学员的学习劲头 。 每堂课结束
后， 我都会给他们留作业。 有一
天， 我留了5道大题。 由于当天
时间紧张， 我有些担忧， 第二天
学员到底会不会把作业交上来
呢？ 没有想到， 第二天绝大多数
学员都把作业交上来了， 很多人
都写得工整。 他们说， 是熬夜赶
出来的， 必须珍惜难得的学习机
会。 我觉得， 他们学历虽然低，
但他们十分珍惜这来之不易的机
会。

培训班结束后， 学员们参加
了焊工技能的取证考试， 成绩出
来后， 大家全部通过了， 这让我
很欣慰。

点评 ： 农民工学习机会不
易， 要珍惜每一个机会。

【边聊边论】

如今就算领导不要求
职工也会主动做公益

孟昆 ： 由于我们是社区店 ，
有赖于居民多年来的支持， 而且
我们生活和工作在社区里， 有很
多事情都要麻烦社区居民。 最初
的时候 ， 有些新来的年轻小伙
子， 晚上下班后特别兴奋， 大吼
一声， 惊扰了已经入睡的居民。
通过公益活动， 如今这种现象已
经没有了， 而且居民对我们的工
作也越来越理解。 记得有一次，
做活动的时候， 一位阿姨还拍着
我们一个同事的肩 ， 笑呵呵地
说： “小伙子， 下班的时候小点
声， 你唱歌不好听。” 我们都笑
了， 如今我们和居民的关系特别
融洽。

说起公益活动 ， 我们是从
2014年3月份开始， 最初是集团
的要求， 老板说要为周边的人做
一些事情。 从那时起， 我们每个
月做一次， 形式不一样， 有的时
候出去帮着捡垃圾、 擦护栏等力

所能及的事情。 如今， 就是领导
不要求我们， 职工都愿意继续做
下去。

上班前先帮社区捡垃圾
脚底磨出泡也高兴

徐丹： 是的， 大家报名都非
常踊跃， 我们店有70名员工， 上
个月的活动报名了60多个人。 由
于企业还需要正常运营， 我们只
能从中选择平时工作表现好的，
参与到公益活动中。

大家喜欢参加， 很重要的一
个原因是得到了社区居民的认
可。 在我们干活的时候， 总会有
阿姨、 大姐问我们是哪的？ 在干
嘛？ 然后就是一番夸奖， 说如今
像我们这样的小年轻能自发地做
这种事不容易。

我们寝室有一个女孩子， 上
次在社区捡垃圾， 跑来跑去， 晚
上发现脚底磨了一个泡。 我还开
玩笑的跟她说， 平时上班也没见
你跑那么快， 怎么那天就磨出泡
了。 她说就是被夸的脸都红了，

干起活来就更卖力。
李凤琳： 她说的这个小姑娘

就是我， 现在路边看见垃圾都觉
得特别不舒服， 都会把它们捡起
来。 我们出去做活动， 就是希望
给居民留下一个美好的环境。 而
且速度要快， 毕竟干完了这边，
还要回去上班。

孟昆： 是的， 我们有送餐服
务， 我们的外送员， 如果看到居
民放在楼梯、 门口的垃圾， 一定
会顺手带下来。 从点点滴滴做起
吧， 其实也没帮上多大的忙， 但
是就特别开心。

做公益和居民拉近距离
服务出错也不会被责备

李凤琳： 做公益看似与工作
无关， 其实磨刀不误砍柴工， 通
过活动， 和居民们拉近了距离 。
有时候一进门， 他们就会跟我打
招呼， 跟自己家里人似的。 有时
候服务过程中出现一些错误， 要
是以前， 客人可能就跟我们发火
了。 但是开展公益活动之后， 很

多顾客都熟悉了， 他们会善意的
提醒我们。

徐丹： 让我最感动的是， 今
年6月份的一天， 我们正在社区
捡垃圾。 居民陈阿姨看到了， 就
到马路边的水果摊给我们买了一
兜子橘子， 送给了我们， 说让我
们歇歇， 吃点东西。 其实本来我
们也没想要得到回报， 如果能有
居民的一个微笑， 心里就觉得特
别暖了 。 但是那次 ， 收到了实
物， 心情特别难以形容， 就觉得
橘子真甜 ， 附近居民都好可爱
啊。

段志美 ： 刚开 始 做 的 时 候
没 想 到 居 民 们 会 关 注 到 我 们
的这一点点的变化 ， 得到了鼓
励后， 后期我们的积极性就更高
了 。 作为外来的打工人员 ， 通
过 我 们 的 一 点 点 努 力 ， 带 动
了 社 区 的 变 化 。 能 在 这 里 工
作生活， 觉得特别开心。 而且，
走过自己清扫过的天桥时， 感情
就和以前不一样了， 对这个城市
的感觉也不一样了， 觉得自己融
入了北京。

□本报记者 刘欣欣 文／摄

这家餐馆的职工
为何每月都会做公益？
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给农民工上课
如何才能讲到点儿上？

被访者：赵俊/记者：马超
通讯员 田雷/摄

段志美：
眉州东坡长虹桥店服务领班

作为非公企业， 朝阳区建会单位眉州东坡一直提倡让职工们多多参与公益活动， 回馈
社会。 作为一家驻扎在社区的店铺， 眉州东坡长虹桥店的职工们每个月都要在团结湖街道
帮助居民们捡拾垃圾、 清洗护栏、 教授居民做菜。 从最初的被领导要求做， 到如今的职工
们踊跃报名参加， 并从中收获颇丰， 让我们听听他们是怎么说的。

孟昆：
眉州东坡长虹桥店经理

徐丹：
眉州东坡长虹桥店店长助理

李凤琳：
眉州东坡长虹桥店前厅经理


